

### **Quinua: productividad en Perú es 4 veces la de Bolivia**

El rendimiento por hectárea de quinua en Perú ha logrado aventajar al de Bolivia en cuatro veces pues mientras una hectárea en Bolivia rinde media tonelada, la misma superficie rinde dos toneladas en Perú, informó el vicepresidente de la Asociación Nacional de Productores de Quinua (Anapqui), Epifanio Muraña.

Explicó que algunos gobiernos de la región, entre ellos el de Perú, destinaron financiamiento para impulsar la producción del cereal y, actualmente, Perú produce más que Bolivia y sus precios son más bajos pues, en promedio, la tonelada de quinua peruana cuesta 5.500 dólares mientras que la boliviana cuesta 7.000.

El gerente general del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Gary Rodríguez, señaló que “Perú está haciendo enormes esfuerzos” para avanzar en varios rubros, entre ellos el de la quinua y que “nos saca ventaja en productividad”.

Ante ese panorama, Muraña ve urgente inyectar recursos al sector para aumentar el rendimiento, lo que automáticamente bajaría los costos. Observó también las deficiencias en tecnología para la cosecha, en sistemas de riego y perforación de pozos.

Rodríguez añadió que hay precariedad en el cultivo, falta planificación, introducción de maquinaria y eficiencia, por lo que es preciso que el Estado encare además tres políticas urgentes que son la expansión ordenada del cultivo, la sostenibilidad y sustentabilidad y trabajar para no perder la denominación de origen a nivel internacional.

Ambos coinciden en que la tarea debe abordarse entre el Gobierno y los productores; pero Rodríguez señala que es el Estado el que debe dar la pauta.

Sin embargo, Bolivia aún aventaja a Perú en cuanto a la exportación pues, según datos del IBCE, entre enero y abril de este año Bolivia exportó por un valor mayor a 58,6 millones de dólares por más de 8,4 toneladas; mientras que entre enero y mayo de este año Perú exportó un total de más de 41,1 millones de dólares por un más de 7,1 toneladas de quinua, lo que supone que Bolivia mantiene su puesto como el primer exportador del cereal.

### **Acuerdo entre Gobierno y PIL baja hasta en 39% precio de leche en polvo**

El precio de la leche entera en polvo baja entre 33 y 39 por ciento en el marco de un acuerdo entre el Gobierno y PIL Andina, que se aplica solamente a los nuevos productos presentados ayer en La Paz. El objetivo del acuerdo es democratizar el acceso e incrementar el consumo de leche en el país, que es uno de los más bajo a nivel mundial, según una nota de prensa difundida ayer por la estatal Pro Bolivia.

La nota señala que el Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, representado por la ministra Teresa Morales, firmó un convenio con la empresa PIL Andina, representada por su gerente general, Pablo Vallejos, que permite la democratización del consumo de la leche en polvo en Bolivia.

Debido a la existencia de un incremento histórico en la producción de leche, gracias a los incentivos implementados desde el 2011 como el mejor precio al productor, la empresa PIL Andina ha generado excedentes que antes exportaba y que ahora venderá en el país a menor precio.

Se trata de una importante alianza entre el Gobierno y la empresa privada que permitirá vender leche en polvo entera a bajo precio en 135 agencias autorizadas y 5.000 puntos de venta directa en todo el país, que incluyen agencias de PIL, mercados y supermercados donde estará prohibida la venta a precios superiores de los indicados en los envases.

Respecto a las características del producto, la leche en polvo entera de PIL Andina contiene los mismos nutrientes que la leche fluida, según informó la empresa. Pero tiene la ventaja de

permitir su transporte a los lugares más alejados como las zonas periurbanas, rurales y fronteras donde se presenta menor consumo de este alimento.

La empresa informó que éste es el principal motivo que promovió el convenio que ayer se concretó con la presentación de nuevos productos del Fondo ProLeche a precios bajos.

Las nuevas presentaciones incluyen leche entera de 24 gramos (equivalente a un vaso) a 1,20 bolivianos; leche con sabores de vainilla, chocolate y frutilla de 37 gramos a 1 boliviano; leche entera de 120 gramos (equivalente a 5 vasos o 1 litro) a 5 bolivianos y de 1.000 gramos (41,5 vasos a 33 bolivianos).

Pro Bolivia, institución desconcentrada del Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, garantiza la calidad de estas nuevas presentaciones de la leche entera en polvo de PIL Andina a través del logotipo del Fondo ProLeche y asegura que es superior a la de otros importados o de contrabando que se encuentran en el mercado nacional.

Recientemente, PIL Andina abrió tres plantas para diversificar su producción y construye una para elaborar leche en polvo en Santa Cruz.